Iglesia en Jaca

"Libres de elegir"

La Iglesia celebra este domingo la Jornada Mundial del Migrante y Refugiado con el lema «Libres de elegir si migrar o quedarse». El mensaje de los obispos para esta Jornada, en sintonía con las reflexiones del papa Francisco, explica que los migrantes escapan de sus lugares de origen debido a la pobreza, al miedo o la desesperación. Francisco nos invita a poner el foco en las causas, "para acabar finalmente con las migraciones forzadas, por lo que se hace necesario el trabajo común de todos, cada uno de acuerdo a sus propias responsabilidades".

David López Fombuena

Es ya una constante la cantidad de mensajes xenófobos con los que se nos bombardea a diario a través de las redes sociales en las que participamos. Vídeos, titulares, viñetas, estadísticas que ponen el foco en sucesos protagonizados por migrantes con el ánimo de generar un rechazo a partir de una visión sesgada de la realidad. Desgraciadamente, no somos pocos los cristianos que a veces también participamos de este siniestro comportamiento, bien de forma activa o callando ante estos ataques que recibimos a diario en nuestros teléfonos móviles. La Iglesia nos llama hoy a detenernos en la realidad concreta que padecen muchos de nuestros vecinos que han tenido que dejar su país de origen obligados por las circunstancias. Iglesia en Aragón ha elegido la historia de Ana, que llegó de Cuba hace 2 años y 9 meses y que a día de hoy sigue intentando cumplir el sueño de residir legalmente en nuestra comunidad. Ana tiene 32 años y jamás se planteó dejar su pa-



tria hasta que vino a España para participar en un proyecto de investigación, una vez acabada su carrera de Derecho. «Me di cuenta de lo que significaba "calidad de vida". Ya no era poder irte de vacaciones unos días. era tener cubiertas las necesidades básicas con sólo tu salario». nos dice desde Huesca, donde reside ahora. El camino no está siendo fácil sin embargo. Tras solicitar una beca del Banco Santander y la Universidad de Zaragoza, Ana pudo volver de nuevo a España en calidad de estudiante. Pero tras dos años, había que renovar la tarjeta de residencia. «Necesitaba 8000 euros de requisito y no tenía ni para comer. Estaba desesperada». Fue entonces cuando su pareja le animó a quedarse y encontrar un trabajo como fuera. «Trabajé desmontando enchufes durante un mes, pensando que me pagarían 0,22 cts por enchufe cuando en realidad eran 0,02 cts. Gané 76 euros después de pelarme las manos durante un mes entero». Su intento casi la hizo desistir, tras sentirse estafada y con sólo 76 euros en el bolsillo. «Era muy difícil encontrar trabajo porque a los estudiantes extranjeros entonces no se nos permitía traba-

jar legalmente». Ana se sentía al borde de la depresión. Buscó trabajo en Zaragoza pero su situación hacía difícil conseguir un empleo. «Nunca me llamaban», nos dice. Sin embargo, un día encontró a una mujer que le propuso trabajar en Huesca. «Doy gracias a Dios por las personas que ha puesto en mi camino», nos dice. Allí fue donde conoció al equipo de Cáritas Diocesana. «Estoy muy agradecida. Han sido como mis ángeles de la guarda. El hecho de que te hagan sentir que no estás sola, que se preocupan por ti...», relata emocionada. De hecho, Ana colabora actualmente con Cáritas, «aportando mis conocimientos en el ámbito jurídico. Ha sido una experiencia genial». Ahora, sueña con poder conseguir todos los permisos que le lleven un día a obtener la nacionalidad. «Mi sueño sería traerme a mi madre y a mi abuela, que son las que me han animado a quedarme aquí», nos dice Ana, quien apunta que en su país las cosas no sólo no han mejorado sino que están aún peor: «Hay cortes interminables de luz; sigue habiendo escasez de alimentos y mi abuela no tiene la medicación que precisa para su enfermedad».

MATEO 25

Ante estas historias reales, el papa Francisco nos recuerda en su carta con motivo de la Jornada Mundial del Migrante y Refugiado las palabras de Jesús: «Porque tuve hambre, y me dieron de comer; tuve sed, y me dieron de beber; estaba de paso, y me alojaron; desnudo, y me vistieron; enfermo, y me visitaron; preso, y me vinieron a ver» (Mt 25,35-36). Estas palabras, nos dice el papa, «resuenan como una exhortación constante a reconocer en el migrante no sólo un hermano o una hermana en dificultad, sino a Cristo mismo que llama a nuestra puerta. Por eso, mientras trabajamos para que toda migración pueda ser fruto de una decisión libre, estamos llamados a tener

Estoy muy agradecida. Han sido como mis ángeles de la guarda. El hecho de que te hagan sentir que no estás sola, que se preocupan por ti...

el máximo respeto por la dignidad de cada migrante; y esto significa acompañar y gobernar los flujos del mejor modo posible, construyendo puentes y no muros, ampliando los canales para una migración segura y regular. Dondequiera que decidamos construir nuestro futuro, en el país donde hemos nacido o en otro lugar, lo importante es que haya siempre allí una comunidad dispuesta a acoger, proteger, promover e integrar a todos, sin distinción y sin dejar a nadie fuera».

2 | **Iglesia en Jaca** 24 de septiembre de 2023

La Palabra

Evangelio

Los primeros, últimos

EVANGELIO XXV Domingo del Tiempo Ordinario-A Mt 20, 1-16 Pues el reino de los cielos se parece a un propietario que al amanecer salió a contratar jornaleros para su viña. Después de ajustarse con ellos en un denario por jornada, los mandó a la viña. Salió otra vez a media mañana, vio a otros que estaban en la plaza sin trabajo y les dijo: "Id también vosotros a mi viña y os pa-

garé lo debido". Ellos fueron. Salió de nuevo hacia mediodía y a media tarde, e hizo lo mismo. Salió al caer la tarde y encontró a otros, parados, y les dijo: "¿Cómo es que estáis aquí el día entero sin trabajar?". Le respondieron: "Nadie nos ha contratado". Él les dijo: "Id también vosotros a mi viña". Cuando oscureció, el dueño dijo al capataz: "Llama a los jornaleros y págales el jornal, empezando por los últimos y acabando por los primeros". Vinieron los del atardecer y recibieron un denario cada uno. Cuando llegaron los primeros, pensaban que recibirían más, pero ellos también recibieron un denario cada uno. Al recibirlo se pusieron a protestar contra el amo: "Estos últimos han trabajado sólo una hora y los has tratado igual que a nosotros, que hemos aguantado el peso del día y el bochorno". Él replicó a uno de ellos: "Amigo, no te hago ninguna injusticia. ¿No nos ajustamos en un denario? Toma lo tuyo y vete. Quiero darle a este último igual que a ti. ¿Es que no tengo libertad para hacer lo que quiera en mis asuntos? ¿O vas a tener tú envidia porque yo soy bueno?". Así, los últimos serán primeros y los primeros, últimos».

El comentario por Juan Pablo Ferrer

El otro mandamiento

arece poco realista la conducta del dueño de la viña. Sin embargo, el Evangelio va más allá de una justicia "comercial", del "tú me das trabajo y yo te doy el jornal". Aquí hay una gran lección de "justicia social". Esta parábola presenta la escena de un "señorito" en la plaza del pueblo, contratando por un denario a jornaleros, para que trabajen ese día, de sol a sol, en su viña. El denario pactado era la cantidad mínima con la que una familia podía subsistir. Pero el dueño de la viña sale varias veces a la plaza y encuentra a varios que a la noche no van a llevar a la mesa de sus hijos sino hambre, porque nadie los ha contratado. Asombrosamente, él los va contratando. Contrata incluso a los que sólo les queda

una hora para trabajar antes de la caída del sol. Darles a todos un denario es justicia, no la "comercial", sino la justicia del Dios que ve indigno el hambre ¡cualquier hambre! Esta parábola de Mateo es paralela a la del "hijo pródigo" de Lucas. Las salidas del "dueño de la viña" son las mismas que las del padre de los dos hijos, esperando que vuelva uno y suplicando al otro que entre en la fiesta. Las quejas de los contratados a primera hora son las mismas del "hijo mayor". Aquellos no se quejan del jornal, sino de que otros, con menos trabajo, reciban igual. Así actúa Dios. Trabajar por el Reino de los Cielos no es cuestión de adquirir méritos, sino de acoger un inmenso regalo: el don de poder trabajar por el Reino. Eso, ya de por sí, es todo un don.

Palabra de Dios para la semana

■ 24 DOMINGO XXV del Tiempo Ordinario [I Semana del Salterio]. Jornada Mundial del Migrante y del Refugiado. - Is 55, 6-9. - Sal 144. - Flp 1, 20c-24. 27a. - Mt 20, 1-16. 25 ■ 25 LUNES. Feria. - Esd 1, 1-6. - Sal 125. - Lc 8, 16-18. 26 MARTES. Feria. - Esd 6, 7-8. 12b. 14-20. - Sal 121. - Lc 8, 19-21. ■ 27 MIÉRCOLES. San Vicente de Paul. MO. - Esd 9, 5-9. - Salmo: Tob 13, 1-10. - Lc 9, 1-6. ■ 28 JUEVES. Feria. - Ag 1, 1-8. - Sal 149. - Lc 9, 7-9. ■ 29 VIERNES. Santos arcángeles Miguel, Gabriel y Rafael. Fiesta. - Dan 7, 9-10. 13-14. - Sal 137. - Jn 1, 47-51. ■ 30 SÁBADO. San Jerónimo. MO. - Zac 2, 5-9. 14-15c. - Salmo: Jer 31, 10-13. - Lc 9, 43b-45-15.

CRETA: Nuevo curso

«Se buscan profesores de Religión»

Redacción

El Centro Regional de Estudios Teológicos de Aragón ofrece formación para poder dar clases de religión en Infantil y Primaria y en Secundaria. Esta formación es online y, además, este año y dada la circunstancia de la falta de profesores cualificados para impartir esta materia, la Conferencia Episcopal ha habilitado una opción provisional (una formación de 60 ECTS -un curso-) que conjuntamente con la DECA permite habilitarse para ser profesor de Religión en Secundaria y Bachillerato. Una oferta que ya se ha lanzado a los centros educativos de nuestra Comunidad.

Como todos los años, el CRETA ha vuelto ha ofertar un variado programa de estudios que van desde los Bachilleres en Teología y en Ciencias Religiosas hasta la Licenciatura en Teología Catequética o la Escuela de Biblia. Además, existe también la posibilidad de la formación "on line". En este sentido, se oferta un curso de teología básica; otro para la formación de lectores y acólitos, entendido como ministerio; y un tercer curso online de formación para catequistas, también entendido como ministerio y que finaliza, al igual que los otros dos, con un diploma que emite el propio CRETA.

Además de la oferta académica regular, el CRETA organiza también las Jornadas de Teología en Aragón, así como los cursos de verano y cursos especiales, como el de Pastoral de la Salud, Dios en la filosofía española del s. XX o Personajes invisibles de la Biblia.

El CRETA, un centro agregado a la Facultad de Teología de la Universidad Pontificia de Salamanca (UPSA). El CRETA, por el que pasan anualmente unos 200 alumnos, nació en el curso 1970/1971, fruto del espíritu de colaboración entre las distintas diócesis aragonesas. Actualmente, el profesorado del centro lo integran una treintena de docentes, todos ellos de acreditada experiencia.



Una de las clases impartidas en el CRETA.

24 de septiembre de 2023 Iglesia en Jaca | 3

Carta del obispo

Jornada Mundial del Migrante y del Refugiado

D. Julián Ruiz Martorell

Obispo de Jaca



ueridos hermanos en el Señor:
Os deseo gracia y paz.
La 109 Jornada Mundial del Migrante y del Refugiado nos presenta el lema: "Libres de elegir si migrar o quedarse".

La pobreza, el miedo y la desesperación producidos por las guerras, la miseria, el hambre, la escasez de cosechas, los desastres naturales, la falta de seguridad, la precariedad laboral y la incertidumbre jurídica, económica y social producen fenómenos migratorios cada vez más frecuentes.

Leemos en el Mensaje de los obispos de la Subcomisión Episcopal para las Migraciones y Movilidad Humana de la Conferencia Episcopal Española: "si las personas han de ser libres para elegir si migrar o quedarse en su tierra, es necesario garantizar condiciones de bienestar en las zonas de origen de los flujos migratorios".

Y también: "el Departamento de Migraciones trabaja en un proyecto internacional junto a las diócesis concernidas por la ruta atlántica en África y Europa para promover una Guía de hospitalidad internacional y campañas de información en los países de origen o de tránsito".

A las diócesis se les ha propuesto la creación de "los Corredores de Hospitalidad para promover la espiritualidad y la cultura de la hospitalidad, el patrocinio comunitario y la solidaridad interdiocesana".

El Papa Francisco afirma en su Mensaje para esta Jornada: "mientras trabajamos para que toda migración sea fruto de una decisión libre, estamos llamados a tener el máximo respeto por la dignidad de cada migrante; y esto significa acompañar y gobernar los flujos del mejor modo posible, construyendo puentes y no muros, ampliando los canales para una migración segura y regular".

También nos dice: "debido a que los recursos mundiales no son ilimitados, el desarrollo de los países económicamente más pobres depende de la capacidad de compartir que se logra generar entre todas las naciones. Hasta que este derecho no esté garantizado-y se trata de un largo camino-todavía serán muchos los que deban partir para buscar una vida mejor".

Ya en 2015 escribió el Papa: "En una época de tan vastas migraciones, un gran número de personas deja sus lugares de origen y emprende el arriesgado viaje de la esperanza, con el equipaje lleno de deseos y de temores, a la búsqueda de condiciones de vida más humanas".

Y continuaba: "No es extraño, sin embargo, que estos movimientos migratorios susciten desconfianza y rechazo, también en las comunidades eclesiales, antes incluso de conocer las circunstancias de persecución o de miseria de las personas afectadas. Esos recelos y prejuicios se oponen al mandamiento bíblico de acoger con respeto y solidaridad al extranjero necesitado".

Recibid mi cordial saludo y mi bendición. Yo también os quiero y espero ser vuestro amigo.

Reconocimiento

El Gobierno reconoce la labor de la Cofradía de Nuestro Señor Atado la Columna en la cárcel de Daroca



La cofradía de Nuestro Señor Atado a la Columna y Nuestra Señora de la Fraternidad en el Mayor Dolor recibirá la Medalla de Plata al Mérito Social que otorga el Ministerio del Interior e Instituciones Penitenciarias.

Redacción

La labor que desarrolla la cofradía de Nuestro Señor Atado a la Columna y Nuestra Señora de la Fraternidad en el Mayor Dolor en el centro penitenciario de Daroca ha sido premiada por el Ministerio del Interior y la Secretaría General de Instituciones Penitenciarias, que le ha otorgado la medalla de plata al mérito social penitenciario.

Según Armando Cester, portavoz de la cofradía, este galardón «supone el reconocimiento a doce años de trabajo a través de la pastoral penitenciaria de Zaragoza». Durante todo este tiempo, más de 400 cofrades han podido vivir la experiencia de visitar la prisión con motivo de la Semana Santa, cuando los internos de

Daroca portan en hombros la imagen de la Virgen durante el viacrucis, acompañados por la banda de tambores y bombos. «Es toda una experiencia espiritual para los participantes», dice Cester, quien destaca también la labor que realizan con los presos gracias a una docena de voluntarios que colabora en la celebración de las eucaristías, catequesis y demás actividades que organiza la Pastoral Penitenciaria en la prisión de Daroca.

Esta Cofradía viene solicitando desde hace años el indulto de un preso con motivo de la Semana Santa, en la que también participan varios internos de la prisión.

La Medalla de Plata se entregará con motivo de la celebración de Nuestra Señora de la Merced, patrona de Instituciones Penitenciarias, el próximo lunes 25 de septiembre. El acto comenzará a las 12:30 con una eucaristía en la Basílica de los Sagrados Corporales de Daroca y posteriormente tendrá lugar la entrega de la medalla en el edificio de los Escolapios de dicha localidad.

JMJ 2023

Ecos de la Jornada Mundial de la Juventud

Durante la JMJ celebrada en Lisboa este pasado mes de agosto, el papa Francisco dejó para la posteridad varias frases que conviene ir recordando par que no caigan en el olvido.

"Dios me ama y Dios me llama""Jesús me llama como soy, no como quisiera ser"

"Nunca se cansen de preguntar, hacer preguntas es bueno, a menudo es mejor que dar respuestas"

"No tengan miedo, tengan coraje, vayan para adelante, sabiendo que estamos amortizados por el amor que Dios nos tiene, Dios nos ama"

"Jesús nos llama por nuestro nombre, Él los llamó. Intenten imaginar estas palabras escritas en letra grande y piensen que están escritas en sus corazones".

"El Señor no señala con el dedo, sino que abre sus brazos. Jesús nunca cierra la puerta, te invita a entrar, Jesús recibe y acoge a todos".

"Quisiera ser claro con ustedes, que son alérgicos a la falsedad y a las palabras vacías: En la Iglesia hay espacio para todos, para todos. En la Iglesia ninguno sobra, ninguno está de más. Así como somos. Todos: jóvenes y viejos, sanos y enfermos, justos y pecadores"

"No somos la comunidad de los mejores.
No, somos todos pecadores, pero somos llamados, así como somos".

"Amigo, amiga, si Dios te llama por tu nombre significa que para Dios ninguno de nosotros es un número.



El papa Francisco saluda a la multitud en la JMJ en Lisboa.

Somos un rostro, una cara, un corazón."

"Ustedes no están aquí por casualidad. El Señor los llamó, no solo en estos días, sino desde el comienzo de sus vidas. A todos nos llamó desde el comienzo de la vida. Los llamó por sus nombres. Escuchamos la Palabra de Dios que los llama por sus nombres:"

San Miguel en Sábada



■ Este retablo de San Miguel se encuentra en la Parroquial de Santa María de Sádaba, mide 5 x 2,90 m., es barroco, del primer tercio del siglo XVII, en madera tallada y policromada con elementos sobredorados; se compone de banco, un piso de tres calles y cerramiento semicircular; la separación en las calles se hace mediante columnas salomónicas y en el piso la imagen del titular, se jalona por las imágenes de San Gabriel y San Rafael, mientras en el ático se disponen las de San Francisco de Asís, San Blas y San Antonio de Padua, y coronando el guardapolvo semicircular se halla el Padre Eterno. San Miguel fue patrón principal de Sádaba hasta finales del siglo XIX y San Sebastián copatrón.

Breves

- Manos Unidas de Jaca instaló el pasado mes de agosto una mesa de sensibilización con el fin de dar a conocer la campaña de este año "Frenar la desigualdad está en tus manos". También se instaló una parte de la exposición sobre el "Agua" que estuvo anteriormente en el Colegio de Escolapios de Jaca.
- El domingo 24, en la misa de 12 de la S. I. Catedral, presidida por el Sr. Obispo, con la intención de la Jornada del Migrante y del Refugiado, tendrán especial participación grupos de Ucrania y otros países, con sus trajes y canciones típicas.